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营造有利于创新创业创造的良好发展环境
———习近平总书记参加福建代表团审议时的重要讲话产生热烈反响

� � � �中共中央总书记 、 国家主席 、
中央军委主席习近平 10 日下午参
加十三届全国人大二次会议福建
代表团审议时强调 ，要营造有利于
创新创业创造的良好发展环境 ，探
索海峡两岸融合发展新路 ，做好革
命老区 、 中央苏区脱贫奔小康工
作。

习近平总书记的重要讲话 ，在
代表委员和干部群众中引起热烈反
响。

向改革开放要动力 最
大限度释放全社会创新创
业创造动能

鹭岛厦门，海天码头。 进出口货
轮往来繁忙，冠以“丝路海运 ”品牌
的航线正串联起“21 世纪海上丝绸
之路”沿线国家和地区。

“要发挥经济特区、自由贸易试
验区、综合实验区、21 世纪海上丝绸
之路核心区等多区叠加优势……”

习近平总书记的重要讲话 ，让
厦门港务控股集团董事长陈志平对
港口未来的发展有了更深刻的思
考：“站在国家开放的前沿， 我们要
不断探索新路， 全面提升产业竞争
力， 打造丝路沿线国家和地区海陆
无缝对接的新通道。 ”

当中国经济总量跃上 90 万亿
元新台阶，“成长的烦恼” 也伴随而
来。

“要向改革开放要动力， 总书
记的重要讲话为我们指明了前进
的方向。 ”全国人大代表、浙江金华
市市长尹学群说 ，金华正持续深化
“最多跑一次”改革，以此撬动各领

域的改革攻坚 ，为各类所有制企
业营造公平 、透明 、法治的发展
环境 ， 充分激发微观主体的活
力。

“习近平总书记再次强调要
坚持 ‘两个毫不动摇 ’，营造有利
于企业家健康成长的良好氛围 ，
还语重心长嘱咐要实实在在 、心
无旁骛做实业。 ”现场聆听了习近
平总书记的重要讲话， 全国人大
代表、安踏（中国）有限公司董事
局主席丁世忠激动地说，“我们就
是要专注做好每一双鞋、 每一件
服装，努力实现品牌升级，走向世
界。 ”

同样感到振奋的， 还有全国
政协委员、 宁德时代新能源科技
股份有限公司董事长曾毓群。 他
说， 总书记指出为高技术企业成
长建立加速机制。 这让我们更有
信心突破核心技术、实现“换道超
车”，抢占产业制高点。

“总书记强调不断增强我国
在世界大变局中的影响力、 竞争
力。 ”全国人大代表、浦东新区区
长、 上海自贸试验区管委会常务
副主任杭迎伟说， 落实总书记的
要求， 上海自贸区要全面深化改
革开放，在高水平开放上下功夫，
在增强创新力上下功夫， 把自贸
试验区打造成为具有较强国际竞
争力的产业高地。

探索海峡两岸融合
发展新路 让台胞在大
陆扎根发展更加安心 、
更有信心

“习近平总书记说，对台湾同

胞一视同仁， 像为大陆百姓服务那
样造福台湾同胞。 我感到非常欣喜、
非常暖心。 ”厦门市台商投资企业协
会会长吴家莹通过电视收看了新闻
后说。

吴家莹说， 福建地处两岸交流
前沿， 在两岸融合发展方面大有可
为。

“台胞同等待遇一步步得到落
实，让我们更好融入大陆生活 。 大
陆为我这样的台湾年轻人实现人
生价值提供了广阔舞台 。 ”在福建
平潭发展的台湾青年林智远 ，对大
陆推出的各项惠台政策措施非常
“有感”。 去年 ，他获评福建省级劳
动模范 ，“这是对广大台胞的莫大
肯定。 ”

林智远说， 探索海峡两岸融合
发展新路， 将让在大陆追梦的广大
台湾青年更安心发展、 对未来更有
信心。

全国人大代表、 福建省台联副
会长梁志强表示， 习近平总书记强
调两岸要应通尽通， 提升经贸合作
畅通、 基础设施联通、 能源资源互
通、行业标准共通。 福建省台联未来
将在探索两岸融合发展新路上下功
夫，努力打造“台胞台企登陆的第一
家园”。

习近平总书记提出要加强两岸
交流合作，加大文化交流力度。 全国
政协委员、 福建省南平市台联会长
陈建华对此非常赞同。 今年两会，她
带来多项提案建议， 包括促进两岸
青少年交流、弘扬中国传统文化等。
她表示， 今后要把两岸交流工作进
一步做细、做实，做到台湾同胞心里
去，不断增强台湾同胞对民族、对国
家的认知和感情。

饮水思源 确保老区苏
区在全面建成小康社会进
程中一个都不掉队

“要饮水思源，决不能忘了老区苏
区人民。 要梳理排查、抓紧工作，确保
老区苏区在全面建成小康社会进程中
一个都不掉队。 ”

习近平总书记的重要讲话， 让全
国人大代表、 广东陆河县河口镇营下
村党支部书记李金东“心头一暖”。

这位来自海陆丰革命老区的代表
告诉记者，党的十八大以来，国家采取
一系列好政策好措施推动老区农村农
业发展， 促进当地特产青梅实现一二
三产业融合发展。“我们将进一步促进
经济发展和生态保护相协调， 将资源
转化为资产， 留住绿水青山， 也搬来
‘金山银山’。 ”

福建省将乐县是原中央苏区县。
全国人大代表、 将乐县高唐镇常口联
村党委书记张林顺现场聆听了总书记
的重要讲话， 颇有感触：“将乐县的青
山绿水就是无价之宝， 我们按照总书
记的指示，画好山水画，做好山水田文
章，进一步发展乡村旅游，让青山绿水
真正成为我们的‘绿色银行’。 ”

福建省龙岩市长汀县是当年中央
苏区县， 县委书记廖深洪深感责任重
大：“作为一名基层干部， 让乡亲们摘
掉‘穷帽子’、过上好日子是使命所系、
职责所在。我们要按照总书记的要求，
发扬不怕疲劳、连续作战的顽强作风，
不忘初心、艰苦奋斗，把老区建设好，
将革命老区的精神传承好。 ”

新华社记者
（新华社北京 3 月 10 日电）

宋鑫委员：

加强保护优秀民族品牌刻不容缓
� � � �新华社北京 3 月 11 日电（记
者 姜琳 ）“加强对优秀民族品牌
的保护刻不容缓。 ” 全国政协委
员、中国黄金集团董事长宋鑫说，
政府工作报告提出， 依法打击制
售假冒伪劣商品等违法行为 ，让
违法者付出付不起的代价。 这对
创造公平竞争的市场环境， 保护
知名民族品牌意义重大。

宋鑫委员举例说 ，“老凤祥 ”
“中国黄金”“萃华”“菜百”等都是
我国黄金珠宝行业知名民族品
牌， 近年来在商标知识产权方面
却屡遭侵害， 恶意仿冒现象屡见
不鲜。

据他介绍 ，“老凤祥 ”“萃华 ”

等老品牌都有百余年的发展史，“中
国黄金”也经历十几年的苦心经营，
有着广泛认同和良好商誉。 但由于
我国现有商标注册机制不完善，申
请商标把控不严、费用较低，不法商
家很容易通过注册变形商标和近似
企业名称进行仿冒侵权。

为此， 宋鑫建议国家知识产权
管理部门在优秀民族品牌立法、商
标保护等方面加大力度，严格把关；
同时国家市场监管机构应切实落实
政府工作报告提出的要求， 从严从
重打击假冒伪劣等侵权行为， 为民
族品牌健康发展营造公平公正的市
场环境。

■两会议政录

用是最好的传承，用是最大的发展
———代表热议非遗文化传承与保护

� � � �新华社北京 3 月 11 日电（记
者 李平 ） 今年政府工作报告提
出，加强非物质文化遗产传承，推
动文化事业和文化产业改革发
展。 对来自贵州的三位从事非物
质文化遗产传承的代表来说 ，既
深受鼓舞， 又坚定了传承民族文
化的信心。

“对于非遗文化，用是最好的
传承，用是最大的发展。 ”贵州松
桃苗绣第七代传承人石丽平代表
说。

石丽平表示 ，为 “活化 ”非遗
文化， 她们公司近年来开发的花
鼓、鸽子花、百苗图 、民间故事刺
绣六大系列 220 个品种苗绣产
品，畅销北京、上海等地 ，出口美
国、日本、马来西亚 、沙特阿拉伯
等 67 个国家， 一年产值 3000 多
万元 ，带动 3800 人就业 ，看得见
的效益、用得着的非遗，让村民保
护传承苗绣的积极性大增。

6 岁就跟着母亲学苗绣的苗
族传统刺绣传承人韦祖英代表
说，前些年，苗绣商品化程度低 ，
年轻人在家刺绣赚不到钱， 纷纷
出去打工，苗绣一度处于无人绣、
无人穿、平时压箱底的状况。近年

来，她成立刺绣合作社，带动村民一
起发展，并不断开发新的苗绣产品，
200 多名绣娘将 “指尖技艺” 变成
“指尖经济”， 非遗文化重现生机与
活力。

善用马尾制作绣品的水族马尾
绣国家级非物质文化遗产传承人宋
水仙代表说，近年来，她带着马尾绣
产品参加了广东、上海、杭州等地举
办的非遗博览会， 拓宽了马尾绣的
销路；同时，公司每年培训绣娘 500
人次，并积极与中央民族大学、贵阳
幼儿师范高等专科学校合作， 让马
尾绣走进高校课堂， 让水族马尾绣
薪火相传。

“今年，我将继续创新产品 ，通
过电商、展演等方式，推广马尾绣，
让‘活化’的非遗文化带动贫困户脱
贫增收， 增强群众保护传承马尾绣
的内生动力。 ”宋水仙说。

三位代表表示， 她们将讲好非
遗故事， 开发更多高质量的非遗产
品， 在融入现代生活中实现非遗文
化的保护与传承。同时，她们希望国
家在高等学校和中等职业学校开设
非遗技艺课程，在“一带一路”国家
建立非遗驿站， 让中国非遗文化发
扬光大，走向世界。

“宁可多帮一把、决不漏掉一人”
� � � � “精准扶贫就好比绣花，要针针入
孔、丝丝入扣，不跳一针、不漏一线。
宁可多帮一把、决不漏掉一人。 ”

——全国人大代表、吉安市市长
王少玄

“踩着供给侧结构性改革的鼓
点， 企业实现了与国家发展同频共
振。 ”

———全国人大代表、哈尔滨九洲

电气股份有限公司董事长李寅
“进博会是市场需求的风向

标， 要将之打造成制度创新的试
验田。 ”

———全国人大代表、 上海外
经贸商务展览有限公司副总经理
章伟民

“与过去不同，中国不再停留
在靠优惠措施吸引外资， 而是着

眼于优化外商投资的营商环境。 ”
———全国政协委员、 中国侨联

副主席朱奕龙。
“绿道，已经成为承载人们对美

好生活向往的一个物质载体。 ”
———全国人大代表、 武汉市土

地利用和城市空间规划研究中心江
南分中心部长亢德芝

“我只想做好汴绣这一件事，把

这项宝贵的文化遗产传承下去，给‘过
去’一个未来。 ”

———全国人大代表、 河南省开封
市汴绣研究所工艺师程芳

“每一次深入基层，我们都深切感
受到人民需要艺术，艺术也需要人民。”

———全国政协委员、 中国文艺志
愿者协会主席冯巩

（新华社北京 3 月 11 日电）

■两会好声音

生态环境部：坚决制止环保“一刀切”现象
� � � �新华社北京 3 月 11 日电（记者
谭谟晓 高敬）生态环境部部长李干
杰 11 日在十三届全国人大二次会
议记者会上说，“一刀切” 是生态环
境领域形式主义和官僚主义的典型
表现，生态环境部坚决反对，坚决制
止，严格禁止。

李干杰说，“一刀切” 既影响和
损害我们的形象和公信力， 也损害
合法合规企业的基本权益。 生态环

境部已经下发了相关文件， 明确
对禁止“一刀切”提出要求。

他说， 生态环境部在开展环
保督察和强化监督过程中， 坚持
“双查”，既查不作为 、慢作为 ，又
查乱作为、滥作为。 “每次接到举
报后，我们第一时间核查和纠正，
查处以后公开曝光， 以起到警示
作用。 ”

今年的政府工作报告提出 ，

改革创新环境治理方式， 对企业既
依法依规监管，又重视合理诉求、加
强帮扶指导， 对需要达标整改的给
予合理过渡期， 避免处置措施简单
粗暴、一关了之。

对此，李干杰表示，生态环境部
在开展环保督察和强化监督过程
中，如果发现企业有问题，就交给地
方政府， 由地方环保部门跟企业商
量，给予企业相应的整改时间。 如果

整改期限到了还没做好， 再采取相应
处罚措施。

他说 ，下一步 ，要进一步规范好
环境行政执法行为，尤其是规范好自
由裁量权的适用和监督工作；同时增
强服务意识和水平， 既监督又帮扶，
帮企业排忧解难，解决他们在生产过
程中环保方面存在的一些问题和困
难 ，推动企业实现绿色发展 、高质量
发展。

■两会新消息


